

BOUCHERIKA Ourida, Maitre de conférences B, o.bouchrika@univ-soukahras.dz

LOUNI Makhoulouf, Maitre de conférences B, m.louni@univ-soukahras.dz

Université Mohamed Chérif Messaïdia, Souk-Ahras, Algérie.

Proposition de communication pour le colloque national hybride organisé par : Le laboratoire LESMS les 25 et 26 juin 2024. Université de Bejaïa

## **Axe 2: Dimension linguistique, pragmatique et sociolinguistique**

-L'inférence comme approche de l'implicite.

**Titre :** L'inférence dans les commentaires de Youtubeurs en contexte algérien (Mars 2024)

### **Introduction**

Cette contribution est située au confluent de plusieurs disciplines, l'analyse du discours, l'analyse du discours numérique et la pragmatique.

A l'ère de la numérisation, un autre discours voit le jour : le discours numérique, définie comme étant toutes productions verbales rédigée sur une plateforme numérique. Il forme l'objet d'étude de l'analyse du discours numérique (ADN). Il s'avère nécessaire de « repenser » des outils pour l'analyser.

Dans cette réflexion nous nous proposons d'analyser, selon l'approche pragmatique, un discours numérique paru en contexte algérien et qui dresse maintes réactions d'internautes au moment de l'annonce de l'anticipation des élections présidentielles en Mars 2024.

Nous tenterons apporter des éléments de réponse à **la problématique** suivante :

**-Quelles sont les stratégies discursives qui nous permettent de repérer l'implicite dans le discours des youtubeurs ?**

**-Pouvons-nous parler d'un processus inférentiel focalisé sur la réflexion, la déduction et le raisonnement ?**

Nous supposons (**les hypothèses**) que la stratégie discursive développée dans ce discours serait celle d'un processus inférentiel déterminé par la réflexion, la déduction et le raisonnement.

### **2-Cadrage conceptuel**

Les recherches menées selon l'angle de l'approche pragmatique prennent en considération « le contexte de la production de l'énoncé ». Elles « abordent le langage comme étant un phénomène à la fois discursif, communicatif et social » (Francis Jacques 1979). Cité par (Bracops, 2010, p. 15)

Parmi ces outils, la notion de «contexte », les faits langagiers, numériques ou autres, sont interprétés dans leur contexte réel d'existence. Cette conception déborde de la linguistique et de la philosophie du langage. Le langage dépasse la fonction de représentation ou de description, il est plutôt un moyen d'action sur l'interlocuteur qui, à son tour, est amené à « interpréter » ce message.

Cette interprétation peut faire appel à des processus codiques (des codes ou des conventions), ou à des processus inférentiels, (qui mettent en jeu la réflexion, la déduction, le raisonnement, ...) (Bracops, 2010)

Les procédés inférentiels, objet de cette réflexion, sont définis comme étant des processus qui « mettent en jeu la réflexion, le raisonnement, la faculté de déduction de l'interlocuteur » (Bracops, 2010, p. 20)

### **3-Cadrage méthodologique**

#### **3-1-Le corpus : collecte, présentation**

**Le corpus de cette réflexion est constitué de commentaires de youtubeurs algériens. Il a été collecté suite à l'annonce de l'anticipation des élections présidentielles en Algérie, le mois de Mars 2024.**

Pour les besoins de l'analyse, nous avons **choisi les premiers commentaires**, car ils constituent les premières réactions des youtubeurs. Nous postulons qu'ils n'ont pas été influencés par d'autres commentaires.

#### **3-2-Catégorisation thématique du corpus ou Topic Modeling**

Dans le domaine de la recherche scientifique des conditions ou des critères doivent être respectés avant de procéder à une analyse du corpus. Parmi ces conditions la condition de pertinence, de signifiante, de représentativité et de faisabilité du corpus. Ceci dit qu'un corpus ne peut pas être soumis à une analyse en bloc, nous devons le « constituer » ou le mettre en « catégories ».

**Notre objectif est de démontrer comment ce corpus est devenu une mise en scène où différents acteurs sociaux interagissent. Ces acteurs se définissent et construisent des stratégies communicatives dans cette interaction.**

Ce corpus constitué vise la transformation des commentaires des youtubeurs en **une situation concrète, dans laquelle ce discours se développe et fait sens.**

Après lecture des commentaires nous nous sommes rendu compte qu'il s'agit d'une **focalisation thématique ancrées dans la réalité sociopolitique.** Cette thématique revêt une dimension importante dans la construction du sens.

Ainsi, en fonction des thèmes récurrents dans les commentaires, nous avons opté pour la classification du corpus **en trois catégories thématiques**, dans chaque catégorie il ya deux (à trois) séquences ou commentaires.

**Les catégories obtenues sont les suivantes :**

**Première catégorie : L'actualité politique ou les évènements historiques (récents/nouveaux, internes/externes)**

**Deuxième catégorie : les parties politiques et les institutions de l'Etat**

**Troisième catégorie : Le peuple algérien, le premier concerné par l'annonce**

**Conclusion et perspectives**

**Les résultats**

**1-Ce processus inférentiel nous a permis de mettre en lumière l'importance des prémisses (de départ, de passage, d'arrivée) dans la constitution d'une argumentation.**

**2-Le fait de relater des évènements, de citer les partenaires entre lesquels s'opère une interaction dans la scène sociopolitique, justifie le recours à la construction d'un « fuseau d'arguments » indépendants, mais qui aboutissent à une même conclusion.**

**3-Les locuteurs ont fait appel aussi à « la règle de la gradation » où les arguments sont développés et avancée d'une manière progressive et structurante.**

**4-Les inférences dans le corpus ont été exprimées, majoritairement, par un raisonnement inductif renforcé, tantôt par des moyens linguistiques (exprimant des rapports de cause, de conséquence, d'opposition, de but, des propositions juxtaposées), tantôt par un vocabulaire**

**dépréciatif** (de mépris, de haine, ...) ou par **un champ sémantique et lexical correspondant aux thèmes des catégories**

5-Le processus inférentiel dans ce corpus a été assuré par l'induction et la réflexion.

### **Perspectives**

Cette réflexion pourrait s'ouvrir sur d'autres pistes, notamment, celles qui concernent le corpus : **un élargissement du corpus** par la collecte et l'intégration **des commentaires parus sur d'autres plateformes numériques (Face book, Tweeter, Instagram, ...)** analysés selon **une approche comparative et multidisciplinaire.**